



Reporte de Defensa Nacional

31 de octubre al 7 de noviembre de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader
jjarufe@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
(56) 22 270 1850

Resumen

A nivel nacional, la FACH reveló sus proyectos de desarrollo para los próximos años, destacando la modernización de sus aviones “F-16”, el desarrollo de un Sistema Nacional Satelital, la compra y renovación de sus aviones “C-130”, la adquisición de material “*GulfstreamIV*”, el comienzo del plan de diseño de la nueva aeronave “*Pillán II*” y la conformación de una Agencia Espacial.

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 136422

En el plano vecinal, el Presidente de Bolivia, Luis Arce, formalizó el inicio de funciones del nuevo Alto Mando Militar del país, que estará encabezado por el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, General de Ejército Hugo Arandia.

En el ámbito internacional, EE.UU. y Corea del Sur anunciaron la extensión de sus maniobras militares conjuntas “*Vigilant Storm*”, como respuesta a las recientes acciones armadas de Corea del Norte, que incluyeron el lanzamiento de un misil balístico intercontinental.

En el área de la ciberseguridad, Singapur inauguró el Servicio Digital y de Inteligencia, considerado una cuarta rama castrense, cuya misión será integrar capacidades militares, para combatir amenazas modernas en el ámbito ciberespacial.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los sitios especializados www.defensenews.com, www.infodefensa.com y C4ISRNET; y por los portales de la Fuerza Aérea de Chile (FACH) y del Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia.

I. Noticias del ámbito nacional

1. FACH dio a conocer sus programas de desarrollo para los años venideros

La FACH reveló sus proyectos de desarrollo para los próximos años, en el marco de la asunción del General del Aire Hugo Rodríguez como nuevo Comandante en Jefe de la institución.

Al respecto, la rama castrense estará abocada a la modernización de sus aviones de combate “F-16”, el desarrollo de un Sistema Nacional Satelital; la compra y renovación del material “C-130”; la adquisición de material “*Gulfstream IV*”; la implementación completa de los sistemas de aterrizaje de precisión al sistema de aeronaves no tripuladas “Hermes 900”; el comienzo del plan de diseño de la nueva aeronave “*Pillán II*”; el desarrollo de sistemas de ciberdefensa más robustos para las operaciones del futuro; y la conformación de una Agencia Espacial que posibilite una labor mancomunada entre el ámbito civil y militar (Infodefensa.com, 2022a).

2. Ejercicio “ADEX-IV” involucró despliegue de unidades de la FACH y la Armada

La semana pasada tuvo lugar el ejercicio “ADEX-IV”, en el que tomaron parte las tripulaciones de cazabombarderos “F-16 *Block 50*” y “F-16 *MLU*”, de los Grupos de Aviación Nro. 3, Nro. 7 y Nro. 8, así como los aviones de apoyo al combate “*KC-135E Stratotanker*” y “*E-3D Sentry*”, pertenecientes al Grupo de Aviación Nro. 10.

La maniobra, que también involucró a unidades de la Armada, tuvo por objeto “proteger medios de superficie propios y realizar distintas operaciones aéreas de defensa, en una zona de responsabilidad asignada” (FACH, 2022).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Fuerzas Armadas de Argentina y Chile ejecutan la maniobra “Solidaridad 2022”

Las Fuerzas Armadas de Argentina y Chile comenzaron en Mendoza la maniobra binacional “*Solidaridad 2022*”, consistente en un simulacro sísmico, dirigido a robustecer la coordinación ante catástrofes naturales.

La actividad, que se extenderá hasta el 10 de noviembre, considera labores de evacuación de heridos, potabilización de agua de emergencia, contaminación con material peligroso, y búsqueda y rescate en agua y zonas de derrumbe.

El test, que se desarrolla cada tres años, se inscribe en el marco del Acuerdo sobre Cooperación en Materia de Catástrofes, suscrito por Buenos Aires y Santiago, en 1997 (Infodefensa.com, 2022b).

2. Bolivia

2.1. Entró en funciones el nuevo Alto Mando Militar de Bolivia

El Presidente de Bolivia, Luis Arce, formalizó el inicio de funciones del nuevo Alto Mando Militar del país, que estará encabezado por el Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, General de Ejército Hugo Arandia.

La cúpula castrense es complementada por el Jefe del Estado Mayor General Accidental, Contraalmirante Gonzalo Vigabriel; el Comandante General Accidental del Ejército, General de Brigada Juan José Zúñiga; el Comandante General Accidental de la Fuerza Aérea, General de Brigada Aérea Marcelo Zegarra; y el Comandante General Accidental de la Armada, Contraalmirante Juan Arnés (Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia, 2022).

III. Noticias del ámbito internacional

1. EE.UU. y Corea del Sur extendieron sus maniobras militares conjuntas, en respuesta a amenaza armada norcoreana

Estados Unidos (EE.UU.) y Corea del Sur anunciaron la extensión de sus maniobras militares conjuntas “*Vigilant Storm*”, como respuesta a las recientes acciones armadas de Corea del Norte, que incluyeron el lanzamiento de un misil balístico intercontinental.

Los ejercicios involucran alrededor de 240 aeronaves, incluyendo cazabombarderos “F-35”, además de miles de tropas de ambos países.

Cabe recordar que, conforme a la Estrategia de Defensa Nacional, publicada el pasado mes por Washington, la región del Pacífico es uno de los principales temas de preocupación geopolítica para EE.UU. (Defensenews.com, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. Singapur estrenó el Servicio Digital y de Inteligencia

Singapur inauguró el Servicio Digital y de Inteligencia, considerado una cuarta rama militar, cuya misión será integrar capacidades militares, para combatir amenazas modernas en el ámbito ciberespacial.

La nueva orgánica está dividida en los comandos de Inteligencia Conjunta, Ciberseguridad, Defensa Digital y Capacitación, además de contar con un Centro de Operaciones Tecnológicas Digitales (C4ISRNET, 2022).

Referencias

C4ISRNET. (2022, noviembre 2). *Singapore unveils new cyber-focused military service*. Disponible en: <https://www.c4isrnet.com/cyber/2022/11/02/singapore-unveils-new-cyber-focused-military-service/>.

Defensenews.com. (2022, noviembre 3). *US, South Korea to extend military drills after North Korean launches*. Disponible en: <https://www.defensenews.com/pentagon/2022/11/03/us-south-korea-to-extend-military-drills-after-north-korean-launches/>.

FACH. (2022, noviembre 4). Aviones “F-16”, “KC-135” y “SENTRY” se entrenan en el ejercicio “ADEX-IV”. Disponible en: https://www.fach.mil.cl/noticias/2022/noviembre/04_adex/04_adex.html.

Infodefensa.com. (2022, noviembre 7). Argentina y Chile fortalecen su cooperación ante catástrofes, en el ejercicio “Solidaridad 2022”. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4060233/fuerzas-armadas-argentina-chile-participan-ejercicio-solidaridad-2022>.

Infodefensa.com. (2022, noviembre 7). La Fuerza Aérea de Chile contempla iniciar la modernización de sus cazas “F-16”. Disponible en: <https://www.infodefensa.com/texto-diario/mostrar/4061727/fuerza-aerea-chile-iniciara-modernizacion-aviones-combate-f-16>.

Ministerio de Defensa Nacional de Bolivia. (2022, noviembre 1). Presidente posesionó al nuevo Alto Mando Militar, en la “Casa Grande del Pueblo”. Disponible en: <https://www.mindef.gob.bo/mindef/node/4749>.